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— конъюнктура —

Из официальной статистики ОАО 
РЖД следует, что 2013 год для отрас-
ли железнодорожных грузоперево-
зок в Сибири выдался удачным. По 
итогам работы в прошлом году на За-
падно-Сибирской железной дороге 
(ЗСЖД) было погружено 272,8 млн т 
(рост почти 5 млн т к предыдущему 
году). «На положительную динами-
ку количественных показателей от-
части повлияло и качественное раз-
витие грузовых железнодорожных 
перевозок, основным направлени-
ем которого стало расширение ли-
нейки услуг для грузоотправителей, 
а точнее, внедрение перевозки гру-
зов в поездах по расписанию. Реали-
зация этого проекта на дороге нача-
лась в четвертом квартале 2012 года, 
а уже по итогам 2013 года были ор-
ганизованы перевозки более чем на 
30 направлениях. Перевозкой гру-
зов в поездах по расписанию поль-
зуются в основном компании уголь-
ной и металлургической промыш-
ленности Кузбасского региона», — 
пояснили „Ъ“ в службе корпоратив-
ных коммуникаций ЗСЖД.

Кроме того, в последние годы на-
блюдается рост спроса на перевозки 
в направлении портов Дальнего Вос-
тока. Особенно отчетливо он проя-
вился в 2013 году, когда прирост по-
грузки в этом направлении превы-
сил 20%. «За прошедшие четыре ме-
сяца текущего года ситуация не из-
менилась. С учетом стабильного 
спроса в странах АТР на продукцию 
угольных предприятий Кузбасса 
прирост погрузки составил немно-
гим более 23% в сравнении с анало-
гичным периодом 2013 года. Отме-
чаемые с начала года темпы погруз-
ки, а также прогнозы ключевых гру-
зоотправителей позволяют говорить 
о выполнении плана погрузки на 
уровне не ниже прошлого года», — 
подчеркнули в ЗСЖД.

Невостребованный чермет
Позитивные тенденции 2013 года 
отмечают и независимые операторы 
железнодорожных грузоперевозок. 

Как заявил директор новосибирско-
го филиала «Первой грузовой ком-
пании» (ПГК) Евгений Долженко, 
по итогам 2013 года объем перево-
зок филиала на полигоне ЗСЖД со-
ставил 62,1 млн т, что на 10% пре-
вышает аналогичный показатель  
2012-го. В частности, объемы перевоз-
ки нефти и нефтепродуктов выросли 
на 49%, до 1,7 млн т; кокса — на 82%, до  
4,5 млн т; строительных грузов — на 
11%, до 190 тыс. т. Снижение погруз-
ки наблюдалось в сегменте перевоз-
ок черных металлов, в основном из-
за сокращения экспортного потока, 
что обусловлено снижением спроса 
на металлургическое сырье. На вну-
треннем рынке снижение погруз-
ки угля было обусловлено аномаль-
но теплой погодой с октября по де-
кабрь прошлого года, в результате 
чего ТЭС сократили производство 
электроэнергии, а следовательно, и 
закупку угля.

Несмотря на растущий грузопо-
ток, перевозчики столкнулись с се-
рьезной проблемой — профици-
том вагонов. Сами участники рын-
ка объясняют это стагнацией про-
мышленного и сельскохозяйствен-
ного производства на фоне низко-
го спроса на продукцию россий-
ских производителей на внешних 
рынках и замедлением темпов ро-
ста импортных поставок. В некото-
рых сегментах, например в перевоз-
ках полувагонами, к третьему квар-
талу 2013 года, как отмечает Евге-
ний Долженко, проблема профици-
та стала менее острой по сравнению 
с началом года, поскольку количе-
ство незадействованных полуваго-
нов на ЗСЖД сократилось. Однако 
вовлечение в перевозочный про-
цесс избыточного подвижного со-
става привело, по его мнению, к ро-
сту порожнего пробега и снижению 
доходности оперирования. 2013 год 
отличался прежде всего высоким 
уровнем конкуренции операторов 
в связи с профицитом подвижного 
состава. Грузоотправители, заинте-
ресованные в высокотехнологич-
ной и комплексной логистике, ста-
ли выбирать самых надежных и ста-

бильных операторов. «Сформиро-
вался „рынок покупателя“, что под-
толкнуло операторов к тому, чтобы 
четче реагировать на изменения 
конъюнктуры цен на перевозимые 
грузы, а также совершенствовать ка-
чество услуг и искать оптимальные 
логистические решения», — под-
черкнул Евгений Долженко.

Тише едем
Если сибирская статистика внуша-
ет железнодорожникам определен-
ный оптимизм, то в общероссий-
ском масштабе картина хуже. Ана-
литики говорят о реализации пес-
симистичного сценария развития 
отрасли: большинство ключевых 
показателей демонстрировали сни-
жение. Ведущий эксперт компании 
«Финам Менеджмент» Дмитрий Ба-
ранов объясняет это общей стагна-
цией российской экономики. По 
данным РЖД, суммарная погрузка 
в 2013 году составила 1 236,9 млн т, 
что на 2,8% ниже, чем в 2012-м. Гру-
зооборот составил 2 195,8 млрд та-
рифных тонно-километров, что на 
1,2% меньше, чем в 2012 году. «Сни-
жение показателей работы желез-
нодорожного транспорта очевид-
но. Вряд ли могло быть иначе в ус-
ловиях, когда с начала 2013 года 
ситуация в экономике стала ухуд-

шаться. Производство во многих 
отраслях снижалось, уменьшился 
спрос на ряд товаров, промышлен-
ности стало требоваться меньше 
сырья, все это и привело к таким 
показателям работы перевозчиков. 
Даже отдельные положительные 
данные не меняют всей картины 
и лишь подчеркивают общую нега-
тивную тенденцию», — считает го-
сподин Баранов.

Одна из ключевых проблем желез-
нодорожной отрасли, полагают экс-
перты, быстрое старение действую-
щей инфраструктуры и недостаточ-
ные темпы ее обновления. Железная 
дорога работает на пределе своих воз-
можностей, по крайней мере на не-
которых наиболее загруженных на-
правлениях. «События последних лет, 
когда на ряде железных дорог возник-
ли самые настоящие заторы, грузы 
вывозились с большим опозданием, 
а решением проблемы занимались 
высокопоставленные чиновники, по-
казали, что железные дороги переста-
ют быть местом, где все чувствовали 
себя защищенными и знали, что уж 

где-где, а на железной дороге все бу-
дет нормально. Проблемы здесь поя-
вились не вчера, и пока они лишь усу-
губляются», — отмечает господин Ба-
ранов. Транссиб, по мнению экспер-
тов, уже давно испытывает серьезные 
трудности, нагрузка на него постоян-
но растет, и, чтобы в ближайшие годы 
здесь не случилось коллапса, необхо-
димо расширять существующую ин-
фраструктуру дороги. «То же справед-
ливо и в отношении БАМа, в зоне до-
роги в предстоящие годы будет реали-
зовываться целый ряд крупнейших 
инвестиционных проектов», — под-
черкнул господин Баранов.

Спад не навсегда
Снижение скорости перевозки и 
увеличение вагонного парка на же-
лезных дорогах также являются уз-
кими местами отечественного же-
лезнодорожного транспорта. Для 
решения этих проблем уже приня-
то решение о строительстве допол-
нительных путей и удлинении при-
емо-отправочных путей на ряде 
участков. Кроме того, РЖД направля-

ют средства на техническое перево-
оружение ряда станций, что должно 
ускорить отправку, приемку и обра-
ботку грузов, а также повысить без-
опасность и снизить зависимость от 
человеческого фактора.

Несмотря на общую негативную 
оценку конъюнктуры железнодорож-
ного рынка, в своих прогнозах отно-
сительно его перспектив эксперты 
все же оптимистичны. «Такие затруд-
нения были и раньше. Достаточно 
вспомнить 2008-2009 годы, когда пе-
ревозки на сети железных дорог зна-
чительно снизились, но потом ведь 
они восстановились. Так, несомнен-
но, будет и в этот раз. Сохранится и 
та доля железнодорожного транспор-
та в общих показателях работы всего 
транспорта, которая приходится на 
него уже не одно десятилетие. В пере-
возке грузов доля железных дорог бу-
дет составлять 13-17%, а в грузооборо-
те — 43-47%. Не стоит ждать измене-
ний и в структуре грузов, перевози-
мых по железной дороге», — резюми-
рует Дмитрий Баранов.

Михаил Палочкин

Отправитель правит бал

Рост спроса на перевозки  
в направлении портов Дальнего 
Востока позволил ЗСЖД  
выигрышно смотреться  
на общероссийском фоне

Динамика рынка железнодорожных перево
зок в Сибири в 2013 году получила неодно
значную оценку экспертов. Хотя местная ста
тистика показывает рост объема грузопере
возок, общероссийские показатели говорят о 
падении ключевых показателей отрасли. Экс
перты объясняют это общим экономическим 
спадом и неблагоприятной конъюнктурой сы
рьевых рынков. Грузоотправители в связи с 
этим тщательнее выбирают перевозчиков,  
а те учатся работать на «рынке покупателя».

— технологии —

Логистические компании запу-
скают мобильные приложения, 
чтобы стать роднее хипстерам, 
следить за передвижениями ку-
рьеров и разгрузить телефон-
ную связь. Еще пару лет назад 
казалось, что хорошо сделанный 
сайт — это все, что нужно ком-
пании и ее клиентам. Теперь по-
требители услуг хотят узнавать о 
статусе своего заказа и времени 
доставки не сидя за монитором, а 
стоя в пробке по дороге на работу.

Удобство конечного клиента и 
его лояльность — одна из самых рас-
пространенных причин, по которой 
многие компании, занятые достав-
кой посылок, задумались о разра-
ботке собственных мобильных при-
ложений. На втором месте — опти-
мизация рабочих процессов с помо-
щью мобильных приложений для 
сотрудников компании.

Большинство мобильных при-
ложений, которые запускают ло-
гистические компании, работают 
в составе какой-либо мониторин-
говой платформы и выполняют 
функцию оптимизированного для 
смартфона доступа к мониторинго-
вой платформе.

Менеджер по разработке продук-
тов компании «Аркан» Николай Че-
глов: «Сегмент мобильных прило-
жений для корпоративных клиен-
тов развивается весьма бурно. Сер-
вис-провайдеры стремятся дать кли-
ентам дополнительные плюшки, до-
бавить себе конкурентные преиму-
щества. Руководители компаний хо-
тят иметь постоянный доступ к дан-
ным и возможности управлять биз-
несом, сидя на заднем сиденье сво-
его автомобиля, в ресторане или 
на Мальдивах». Желание компаний 
стать современнее и мобильнее под-
крепляется спросом.

Алексей Смуров из DPD признает, 
что мобильное приложение — это 
часть имиджа современной компа-

нии. Уже в этом году компания пла-
нирует разработать мобильное при-
ложение для операционных систем 
iOS и Android. «Сейчас у нас активно 
работает мобильная версия сайта, ау-
дитория быстро растет. Если два го-
да назад мобильная аудитория была 
меньше 1% по отношению к посети-
телям сайта, то сейчас 1-3%, то есть ау-
дитория мобильной версии выросла 
за два года на 300%», — рассказал го-
сподин Смуров.

Потенциальной аудиторией он-
лайн-сервисов DPD являются кли-
енты B2B, в том числе аудитория 
E-commerce, а также конечные по-
лучатели посылок. Алексей Смуров 
считает, что прежде всего данный 
сервис будет интересен получателям 
посылок и аудитории E-commerce, а 
для B2B-клиентов мобильная вер-
сия будет не так важна: «В основном 
B2B-клиенты могут использовать мо-
бильное приложение, чтобы рассчи-
тывать стоимость доставки и отсле-
живать текущие отправления».

«Мы изучаем, как работают мо-
бильные приложения у наших запад-
ных коллег, чтобы в дальнейшем ис-
пользовать их опыт и наиболее удач-
ные идеи в создании российской вер-
сии», — отмечает господин Смуров.

Не для имиджа, а для оптими-
зации рабочих процессов предна-
значены мобильные приложения в 
компании «СПСР-Экспресс». Заме-
ститель генерального директора по 
инновациям и технологиям «СПСР-
Экспресс» Дмитрий Кереже: «Одним 
из главных трендов компании в ми-
нувшем году стала глобальная ав-
томатизация процессов и внедре-
ние современных информацион-
ных технологий. Работа в этом на-
правлении позволила увеличить 
производительность труда в „СПСР-
Экспресс“ более чем на 16% и создала 
основу для дальнейшего совершен-
ствования процессов компании», — 
говорит господин Кереже.

«Все курьеры „СПСР-Экспресс“ 
были оснащены мобильными тер-

миналами, которые позволили не 
только частично автоматизировать 
работу сотрудников, но и анализи-
ровать ее эффективность с помощью 
информации, поступающей с при-
ложения в офис. Также в компании 
была внедрена система интеллекту-
ального планирования грузопото-
ка, которая позволяет эффективно 
управлять перевозками по всей тер-
ритории России», — добавил Дми-
трий Кереже.

Еще одно приложение, кото-
рое успешно использует «СПСР-
Экспресс», позволяет в графическом 
режиме разрабатывать оптималь-
ные маршруты для курьеров. Тре-
тье приложение предназначено для 
складов. Оно позволяет считывать 
информацию с посылок, что делает 
его незаменимым при инвентариза-
ции. Кроме того, приложение позво-
ляет оперативно вносить информа-
цию о статусе заказа в базу, а работ-
никам склада быстрее ориентиро-
ваться, куда и кому должна быть на-
правлена посылка.

«Мы пришли к выводу, что при-
ложения необходимы в работе, ког-
да поняли, что нам необходимо бо-
лее оперативное управление затра-
тами и качеством услуг. Свои при-
ложения мы постоянно дорабатыва-
ем», — рассказал господин Кереже. 
Все приложения «СПСР-Экспресс» 
сделаны на Android, но в ближай-
шее время компания начнет разра-
батывать универсальные приложе-
ния, независимые от платформы, 
которые подойдут и для iPhone, и 
для Nokia. Версию приложения для 
клиентов компания планирует вы-
пустить уже летом.

Мобильные приложения позволя-
ют вести оперативный мониторинг, 
получать данные о доставке грузов, 
передвижении водителей и курье-
ров, а также удобны для обратной 
связи с теми же водителями, кото-
рые могут оперативно получить ин-
формацию о запрошенном 
маршруте, новом заказе. 

Бандероль в смартфоне
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«Интернет-услуги все больше 
востребованы в нашей стране, и 
железнодорожный транспорт не яв-
ляется исключением. Развитие он-
лайн-сервисов вносит значительный 
вклад в решение задач, стоящих пе-
ред компанией, повышая эффектив-
ность, надежность и прозрачность 
ее деятельности и обеспечивая не-
обходимую информационную под-
держку ключевых бизнес-процессов 
в соответствии с лучшими мировыми 
практиками. В настоящее время ОАО 
„ФГК“ — железнодорожный опера-
тор, способный предоставлять с по-
мощью онлайн-сервиса различные 
типы вагонов для перевозок широ-
кой номенклатуры грузов. Любой 
грузоотправитель, зарегистриро-
вавшись на сайте ОАО „ФГК“ www.
railfgk.ru, может самостоятельно 
рассчитать тариф на перевозку гру-
зов, оперативно провести все подго-
товительные работы и, оплатив счет, 
в течение 10 дней с момента посту-
пления денежных средств на расчет-
ный счет компании гарантированно 
получить требуемый подвижной со-
став. Данная услуга актуальна пре-
жде всего для малого и среднего 
бизнеса, поскольку ориентирована 
на предпринимателей, которым нуж-
но осуществить разовую отгрузку в 
объеме до 50 вагонов», — сообщил 
Сергей Тевс.

Напомним, Федеральная грузо-
вая компания, являющаяся одним из 
крупнейших российских операторов 
грузового железнодорожного под-
вижного состава, приступила к реа-
лизации проекта по оказанию услуг 
по предоставлению грузоотправите-
лям крытых вагонов на условиях пу-
бличной оферты в июле 2012 года. 
С марта 2013 года данная услуга 

распространилась на полувагоны, 
а с апреля 2014 года — на универ-
сальные платформы. Перевозки гру-
зов на условиях публичной оферты 
действуют на всей сети российских 
железных дорог.

Укрепление налаженных связей с 
партнерами и клиентами — приори-
тетный вопрос стратегии развития 
Федеральной грузовой компании.

Для оперативного взаимодей-
ствия с грузоотправителями компа-
нией разработана система инфор-
мационного обслуживания клиентов 
(СИОК). Эта бесплатная услуга по-
зволяет дистанционно отслеживать 
дислокацию вагонов в режиме ре-
ального времени, автоматически 
информировать о балансе средств 
на лицевом счете, проводить детали-
зацию взаиморасчетов по договору. 
Для подключения к СИОК нужно про-
сто отправить запрос в произволь-
ной форме менеджеру ОАО «ФГК», 
и в течение 24 часов услуга станет 
доступна.

«ОАО „ФГК“ постоянно внедряют-
ся различные услуги, пользующиеся 
высоким спросом и получающие по-
ложительные отзывы. Сейчас в те-
стовом режиме с рядом клиентов мы 
используем электронную цифровую 
подпись и безбумажный документо-

оборот. Также мы ведем непрерывную 
работу по обеспечению доступности 
и повышению качества оказываемых 
услуг, совершенствуя работу уже дей-
ствующих онлайн-сервисов. С учетом 
предложений наших клиентов мы 
значительно расширили преимуще-
ства договора оферты: реализована 
возможность управления графиком 
подачи вагонов, упрощена процедура 
оплаты заявок, расширена информа-
ционная поддержка», — рассказал 
Сергей Тевс.

Несмотря на то что основными 
клиентами Федеральной грузовой 
компании являются крупные холдин-
ги, она гарантирует качественный 
сервис и грузоотправителям средне-
го и малого бизнеса. В этом и заклю-
чается клиентоориентированность 
политики ОАО «ФГК» — высокий уро-
вень обслуживания для всех клиен-
тов. «Каждый реальный и потенци-
альный клиент может рассчитывать 
на персональный подход и высокие 
стандарты качества. Наша компания 
оказывает услуги, нацеленные на соз-
дание комфортных и понятных для 
грузоотправителей условий перевоз-
ок, предоставляя клиенту возмож-
ность выбрать наиболее удобный для 
него способ взаимодействия», — 
подчеркнул Сергей Тевс.

Внедрение интернет-технологий стало своего рода фирмен-
ным знаком Федеральной грузовой компании. Нововведения 
оперативно распространяются по всей филиальной сети и 
вводятся в практику грузовой работы. Эффективными ин-
струментами сотрудничества с грузоотправителями стали 
услуги публичной оферты, система информационного обслу-
живания клиентов, автоматизированная система продаж, 
безбумажный документооборот. О достижениях в сфере раз-
работки и внедрения онлайн-сервисов рассказал директор 
Новосибирского филиала ОАО «ФГК» Сергей Тевс.
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Открытое акционерное общество «Федеральная грузовая компания»  
(ОАО «ФГК» — дочернее общество ОАО «РЖД») начало хозяйственную 
деятельность в 2010 году. Основным видом деятельности ОАО «ФГК» 
является предоставление собственного подвижного состава под 
перевозки, а также оказание транспортно-экспедиционных и иных услуг. 
Новосибирский филиал, зона ответственности которого — полигон 
Западно-Сибирской железной дороги, является крупнейшим в компании и 
обеспечивает около 40% погрузки от доли ОАО «ФГК».

Открытое акционерное общество
«Федеральная грузовая компания»


